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我的科學研究之路 

中央研究院分子生物所鍾邦柱 

 

    我很幸運生長在一個自由開放、男女平等的家庭裡，開明的父親是一位工程

師，讓我們姊妹弟五人一起排上家族輩分，所以我家有五根「柱」子，我們姐妹

的名字都相當男性化。這在當時重男輕女的年代是很稀有、先進的舉措。父親很

重視孩子的教育，並且激勵我們要自動自發，不很在意我們的智育成績，而是希

望我們五育都能均衡發展。因此自小我就培養了許多興趣，喜歡體育、文學、音

樂、科學。 

    我的初中是男女合班，但女生人數比較少，大約只占三分之一。有些成績好

的女同學到了初中畢業後，家裡會考慮是否讓她繼續升學讀書，許多女孩子都是

直接讀師專，有公費的支持，馬上可以養家。父親一旦知道有這樣的情況，都會

勸她們的父母一定要支持孩子讀書。我在那樣的環境長大，還能繼續讀書，得感

謝我的父母。 

初中畢業後，我順利考上北一女，求學的過程不覺特別辛苦，倒是在升高二

時，為了到底要選理組還是文組考慮許多，因為我很喜歡讀陳之藩的作品，因此

決定以他為典範，相信讀科學的人也可以寫出優美的文學作品，所以就選擇了理

組；自許跟他一樣，可以文理雙向發展。這是我走上科學之路的開始。 

高中畢業我考上台大化學系，這是我的第一志願。為什麼選讀化學，是因為

我對化學最有興趣，姐姐也鼓勵我讀甲組，而學校中我最欣賞的幾位學姊也都選

讀化學，我以他們為榜樣，希望能與學姊走相同的路。在台大化學系讀書相當開

心，覺得這是一個鼓勵大家努力的好地方。 

化學系大四的學生都要選擇專題研究。當時我最喜歡的是「生物化學」與「物

理化學」兩門課，為了選哪一個專題又猶豫了一陣子。因為喜歡生化，我去植物

系選修微生物課程，以加強自己的生物背景。我也去物理系選修電磁學等課程，

為物化專題做準備。後來因為我最崇拜的學姊選了一位風評很好的物化老師做專
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題，而我喜歡的生化教授宣佈他決定不讓當年的大四專題生親自操作實驗，我決

定選擇與學姐同一間實驗室作「物理化學」的專題。 

如願進入嚮往的物化實驗室，當然很開心，但是我大四時忙著申請學校，物

化專題作得並不好。而且我也深感選擇物化後面臨女生稀少的問題，自己周邊都

是男生，有時連女廁所都不容易找到。另外，我也開始懷疑自己的數學沒有好到

可以進入物理化學的艱深範疇。經過物化專題老師的鼓勵，我決定出國後要走生

化的路子。 

我在美國賓夕法尼亞大學的第一年是讀化學研究所的生物化學組，當時正是

分子生物的萌芽時期，開始有一些分子生物方面的資訊，便愛上了這門新興學

科。第二年乾脆轉到醫學院的生化所，補修不少生物學分，正式攻讀生化博士學

位。這個博士學位讀得跌跌撞撞，表現並不好。因為我讀博二時訂了婚，隔了一

年便結婚，我先生在另一州讀書，為了儘早跟他會合，我竭盡全力要把實驗做完；

在研究生後期，我常等在指導教授辦公室門口，希望他多撥一些時間與我討論，

導致後來他見了我都想躲起來。或許是見到我一心想畢業，我的論文委員會沒有

多刁難，四年半之後就頒給我博士學位，算是相當順利。 

在忙碌的博士後研究時期，我的女兒降臨人世！要兼顧家庭養兒大事與研究

工作，真是辛苦！美國是一個競爭激烈環境，尤其我從事的是科學研究工作，稍

一懈怠，就會出局，是很不適合一個女人同時兼顧工作與家庭的環境。 

女兒七歲時我們舉家回國，我是中研院分子生物所籌備處剛成立時第一批聘

任的學者。中研院環境相當好，我在工作上可以徹底發揮，而且女兒托育方便，

又有鄰居親戚幫忙，讓我工作家庭可以得兼。我們住在研究院附近，女兒也就近

在這裡讀書，下課了就跟同事的孩子一起做功課，也不必擔心女兒沒有人照顧。

回國至今已二十年，我感到非常幸運。 

如果有人問我：「像你這樣一位女科學家，作研究工作又同時要兼顧家庭是

不是很辛苦？」 

我會這樣回答： 
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   「有時在實驗室很忙，回到家庭看到女兒，做一些家事反而是一種放鬆；而

忙完繁瑣的家事後，走近實驗室時，又覺得可以擺脫無趣的家事時，又覺得是一

種快樂！這是可以互相平衡的。」 

我從一九八０年初期起開始荷爾蒙的研究工作，至今也超過二十年。被稱

為這方面專家時，仍舊難免惴惴不安。研究者需要專精深入，難免會無法廣博。

總覺自己從生化出身，內分泌學算是半路出家，在許多方面，我的知識還不如一

個多所涉獵的平常人。而荷爾蒙的調控複雜精確，連醫師專家都無法一探堂奧，

了解究竟，我今天的確是誠惶誠恐地將我最近的研究結果為大家說明。 

我的實驗室研究的是類固醇荷爾蒙，這是一類小分子的荷爾蒙，也是許多

人常常使用的藥物。由於它們作用的範圍多而廣，雖然已經研究幾十年，仍舊有

新的功能被發現。它們如何產生這些效果，有什麼辦法可以控制它們，也是我們

研究的重點。希望能夠針對不同的病症，找到副作用少的荷爾蒙。我們用小鼠與

斑馬魚做為動物模式，來了解荷爾蒙的新作用，也了解人體如何控制荷爾蒙的分

泌。最近我們發現類固醇可以促進胚胎發育時細胞的移動，讓體軸正長形成。我

們也探討類固醇如何產生消炎的作用。 

我們研究的過程中，雖然失敗比較多，但是小小的成果，都讓人振奮，可

以開心好多天。這些發現新東西的愉悅感覺，是促進我們不斷研究的動力。我也

希望與大家分享我做研究時享受到的興奮感覺。 

 

 3


